

# El cultivo ecológico, la semilla para evitar la despoblación rural - El Mundo Castellón al Día - 22/06/2021

## El cultivo ecológico, la semilla para evitar la despoblación rural

El mundo rural reclama en la Jaume I más investigación de la ruralidad en los campus de la Comunidad Valenciana / La vivienda es el gran lastre para la población joven

**CARMEN HERNÁNDEZ CASTELLÓN** «¿Qué investigación necesita el desarrollo rural». Este es el gran interrogante sobre el que se centra la investigación financiada por el Instituto Valenciano de Investigación y Formación Agroambiental (IVI-FA) y realizada en colaboración con las universidades valencianas Jaume I, Politécnica de Valencia y Universitat de València. El objetivo de dicha investigación, que se inició un mes antes del inolvidable confinamiento, apunta a crear un foro triangular en el que tengan presencia las universidades, las instituciones públicas pero sobre todo que cuente con la opinión de los habitantes del mundo rural.

En el marco de la presentación de los resultados de esta investigación, que pretende convertirse en un foro de debate y de soluciones para luchar contra la despoblación interior, ajeno a la política y centrado en las realidades, el director general de Desarrollo Rural, David Torres, indicó al hilo de algunos aspectos que han cambiado en el transcurso de la pandemia que «hemos detectado un impacto claro en la pandemia respecto al aumento de la conciencia ecológica de los consumidores que se decantan cada vez más por los productos de la agricultura ecológica y de proximidad».

Esta apuesta se ha traducido, según Torres en que se han alcanzado altos picos de producción que representan en ocasiones hasta un 35% más que antes de la Covid-19. «Esta tendencia, que no deja de crecer, sería un factor a tener en cuenta porque además de recuperar tierras que estaban abandonadas, la media de edad de los nuevos operadores ecológicos es joven, situándose en unos 45 años», explicó el director general refiriéndose así a la solicitud de ayudas que están recibiendo por parte de un colectivo de agricultores que sigue al alza.

Además, Torres precisó que el impacto de estos cultivos ecológicos y de proximidad también avalla la igualdad de géneros ya que si en el año 2019 el 24% de los nuevos certificados de operadores ecológicos eran mujeres, en estos momentos ese porcentaje se sitúa ya en el 31%.

### FALTA DE VIVIENDAS

Interrogados si la pandemia nos ha dejado más lecciones de las que aprender en relación a las poblaciones rurales que presumiblemente revalorizan su espacio y tranquilidad frente a las estrecheces y aglomeraciones de las gran-

des ciudades, el profesor de el profesor de Sociología de la Universitat Jaume I, Vicent Querol, ha indicado que «aunque se han detectado algunos cambios de domicilio que benefician al mundo rural «es necesario tener una visión de búsqueda más amplia para que se traduzca en fijar la población en los pueblos». En este sentido, Querol ha indicado que el acceso a la vivienda es uno de los grandes problemas para los jóvenes que deciden irse a vivir a un pueblo ya que existen muchas casas vacías o requieren mucha inversión para acondicionarlas.

Asimismo, Querol indicó que el amplio parque móvil de los ámbitos rurales contrasta con la transición energética que parece marcar el futuro.

En la investigación y el taller han participado 15 personas procedentes de diferentes ámbitos del mundo rural para dejar clara sus opiniones sobre lo que las universidades tienen que investigar al objeto de hallar soluciones concretas y dirigir de esta manera las políticas de las administraciones. «A pesar de los esfuerzos realizado, el mundo académico y el ámbito de la administración viven lejos del mundo rural, una conclusión que se convierte al mismo tiempo en un toque de atención y una crítica y autocrítica que abre puertas a futuras soluciones», explicaba Dionisio Ortiz,



La UJI acogió ayer la presentación de los resultados del estudio. EL MUNDO

profesor de Economía Rural y Agroalimentaria de la UPV, quien también incidió en que otro de los resultados claros de esta investigación apunta las demandas insatisfechas en el ámbito rural respecto a la papel de las universidades en el ámbito rural, a las que por otra parte «no saben a qué puerta llamar».

### FUSTRACIÓN

Fustración. Esta fue la palabra que definió perfectamente la sensación de los habitantes de los municipios rurales de la Comunidad Valenciana respecto a los impactos y las medidas concretas que se llevan a cabo una vez se estudian sus necesidades. Asimismo, otro de las interesantes conclusiones de esta investigación se ha centrado en que las ciencias sociales deben ser eficaces y estar orientadas a la solución de problemas. El mundo rural pide que la investigación sobre la ruralidad se haga «con un contacto mucho más permanente y estable entre los investigadores y los actores rurales, lejos de las lógicas de proyectos puntuales, y desde enfoques participativos». Así, «se podría responder a la frustración que genera un enfoque «extractivista» de la investigación, que no llega a devolver sus resultados a los actores que han contribuido a su generación».

Así mismo, responsables de esta investigación incidieron en que «la investigación universitaria podría aportar enfoques ausentes en el día a día de las actividades de las entidades públicas y privadas. Sobre todo, desde un enfoque transversal del que carece la administración». Pero, además, «los científicos cuentan con una atención por parte de la administración autonómica que no tienen los interlocutores rurales -ni tan siquiera los ayuntamientos-, cosa que los convierte en un aliado importante para el mundo rural y sus demandas a las administraciones».